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A. Burnasheva 

PARTICIPATION OF CITIZENS IN THE FORMATION OF THE CITY ENVIRONMENT 
OF MUNICIPAL EDUCATION: CONTRADICTIONS AND PROSPECTS 

Abstract 
For a comfortable living of the population in urban space, their own participation in the improve-

ment is necessary. The purpose of this article is to assess the needs and readiness of residents of the 
city of Ekaterinburg to take part in the formation of a comfortable urban environment. The article 
discusses the regulatory framework, which refers to the possible forms of participation of citizens in 
the improvement, identifies the most common forms of participation of citizens in the formation of 
the urban environment. To assess the willingness of residents to take part in the formation of the 
urban environment, an empirical empirical study was conducted using the questionnaire method (N 
= 833, 2019). According to the results of the study, a contradiction was recorded - citizens express 
their willingness to engage in various practices for the formation of an urban environment, but at the 
moment they are not actually participating in the proposed forms and mechanisms for coordinating 
interests on the formation and improvement of the territory. Among the possible reasons, the author 
distinguishes: 1) distrust of the population in power, 2) lack of an adequate mechanism for citizen 
participation in the formation of the urban environment that meets the needs of residents, and 3) lack 
of awareness of the population about the implementation of the federal program «Formation of a 
Comfortable Urban Environment». 

Keywords: urban environment, landscaping, citizen participation, comfortable urban environ-
ment. 

 
Г. А. Клевакин  

ПРАВО НА ПРИВАТНОСТЬ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЩЕСТВО  
В ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЧЕЛОВЕКА1 

Аннотация 
С развитием информационного общества все актуальней становится проблема сохране-

ния личной информации и защиты личного права на приватность. Актуальность темы заклю-
чается в том, что непрерывное и стремительное увеличение роли и объема информации в 
жизни человека приводит к необходимости разработки и использования способов защиты 
частной информации как предмета личной собственности. Приватность является естествен-
ным правом человека и закрепляется Европейской Конвенцией о защите прав человека и ос-
новных свобод, а также Конституцией Российской Федерации. Регламентация права на при-
ватность закреплена Гражданским кодексом Российской Федерации и Уголовным кодексом 
Российской Федерации, предусматривающих правовую ответственность за нарушение дан-
ного права. Однако, при существовании системы нормативно-правового регулирования, оста-
ется человеческий фактор, который часто приводит к утечкам частной информации.   
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В статье рассмотрены понятие права на приватность, его значение в условиях информа-
ционного общества и жизнедеятельности человека, а также способы его защиты. Цель иссле-
дования состоит в выявлении способов защиты и дополнительных мер сохранения права на 
приватность человека в условиях информационного общества.  

Метод сравнительно-правового анализа позволил нам выявить механизмы юридической 
защиты права на приватность. Метод кейс-анализа позволил проанализировать нам ситуацию 
с утечкой данных компании «Яндекс», а метод контент-анализа позволил дать рекомендации 
по защите личных данных.   

Ключевые слова: право на приватность, защита приватности, прозрачность информаци-
онного общества, личные права. 
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G. Klevakin 
RIGHT TO PRIVACY AND INFORMATION  

SOCIETY IN HUMAN LIFE  
Abstract 
With the development of the information society, the problem of preserving personal infor-

mation and protecting personal privacy rights is becoming increasingly relevant. The relevance of 
the topic lies in the fact that the continuous and rapid increase in the role and volume of information 
in human life leads to the need to develop and use ways to protect private information as a subject of 
personal property. Privacy is a natural human right and is enshrined in the European Convention for 
the Protection of Human Rights and Fundamental Freedoms, as well as the Constitution of the Rus-
sian Federation. The regulation of the right to privacy is enshrined in the Civil Code of the Russian 
Federation and the Criminal Code of the Russian Federation, which provide for legal liability for 
violation of this right. However, with the existence of a regulatory system, the human factor remains, 
which often leads to leaks of private information. 

The article considers the concept of the right to privacy, its significance in the conditions of the 
information society and human life, as well as ways to protect it. The purpose of the study is to 
identify methods of protection and additional measures to preserve the right to privacy of a person 
in the information society. 

The comparative legal analysis method allowed us to identify the mechanisms of legal protection 
of the right to privacy. The case analysis method allowed us to analyze the situation with the leakage 
of Yandex data, and the content analysis method allowed us to give recommendations on the protec-
tion of personal data. 

Keywords: right to privacy, privacy protection, transparency of the information society, per-
sonal rights. 

 
А. Г. Максимова, Т. М. Резер  

РОЛЬ НЕВЕРБАЛЬНОГО ОБЩЕНИЯ  
В ПОЛИТИЧЕСКОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ1 

Аннотация 
Данная статья посвящена невербальным средствам коммуникации в политико-социаль-

ной сфере.  Работе теоретические аспекты невербальной коммуникации иллюстрируются ис-
пользованием этих средств различными российскими и зарубежными политика. Доказывается 
тезис А. Мерабиана о том, что вербальные средства коммуникации менее эффективны в по-
литике, чем невербальные. В конце делается вывод о том, что невербальные средства не могут 
использоваться сами по себе. Они лишь мощный и действенный инструмент донесения поли-
тической программы до избирателя. 

Ключевые слова: невербальные средства коммуникации, вербальные средства комму-
никации, имидж политика, имиджмейкер, язык телодвижений. 

 
Невербальная коммуникация (от лат. verbum – глагол, слово и communicatio – общаюсь) 

в человеческом обществе включает все формы передачи информации без помощи языка. Это 
общение и обмен информацией с помощью «языка тела». Невербальные средства коммуника-
ции выражаются в одежде, прическе, мимике, позе, окружающих человека предметах. Распо-
знание и понятие подобного поведения способствует достижению наивысшей степени взаи-
мопонимания. Подобная информация позволяет понять настроение, переживания, ожидания, 
чувства, намерения, а также морально-личностные качества общающихся людей.  

По большей части невербальное поведение предполагает постоянное изменение или 
движение. При встрече мы демонстрируем различные жесты и позы; иногда мы притрагива-
емся к собеседнику, а иногда – нет; лицо, взгляд и голос тоже всячески изменяются. 

Как правило, коммуникативные жесты и их особенности зависят от страны, в которой 
проживает человек. Люди, живущие в восточных странах, очень мало используют мимику, 
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